

**El Seminario de Cultura Mexicana, corresponsalía Ciudad Victoria y la Sociedad Tamaulipecas de historia lo invitan a caminar por los senderos de nuestra cultura.**

Conmemorando Bicentenario del inicio de la Independencia y el Centenario de la Revolución Mexicana

**María del Carmen Olivares Arriaga**  
**Lunes 22 de marzo de 2010**

**Sendero No.3**

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento, Mientras se divierte, puede afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta de acuerdo con las indicaciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos.

1.- ¿Cómo se llamaba la orden de misioneros que accedieron trasladarse a Nuevo Santander para lograr la evangelización de los aborígenes?

- Carmelitas descalzos de San Luis Potosí..... 7
- Franciscanos del Colegio de Guadalupe Zacatecas .....17
- Jesuitas de Querétaro.....27

2.- Recuérdese que a los indígenas de esa zona se les denominó chichimecas, precisamente por el estado de barbarie en que se encontraban, le rogamos ir al 11 y hacer un esfuerzo por encontrar el camino a la meta. Suerte.

3.- Vale la pena tratar con personas que reflexionan antes de contestar, esta fue la razón fundamental por la cual no existen en la región vestigios arquitectónicos de la Colonia, Le enviamos nuestra admiración y respeto, Felicidades, esperamos por usted en el 20,

4.- Exacto, un abrazo muy fuerte por su acierto, felicidades. Le esperamos en el 24.

5.- Realmente este personaje se dice que llegó a ser dueño de 99 haciendas, pero se da el caso de que él vivió en el siglo XIX y estamos hablando del siglo XVII. Puede ir al 21 y buscar la respuesta correcta, Suerte.

6.- Es usted un AS, realmente los mantuvo con la idea de que ya les iba a entregar los títulos de propiedad, pero así pasaron los años, Le enviamos un repique de campanas por su acierto. Le esperamos en el 14.

7.- Estos religiosos lograron ricas posesiones territoriales que las dedicaron a la cría de ovejas. Ojalá no implique una molestia para usted ir al 1 y hacer un nuevo intento a fin de que nos acompañe en el recorrido. Mil gracias.

8.- Así es, estos versos que son en sí un canto a Tamaulipas y a su gente se deben a la inspiración de Martha Chávez Padrón, increíble mujer tamaulipecia apasionada por el terreno que la vio nacer. Gracias por su compañía; esperamos estar con usted en breve. Hasta luego. El camino directo: 1-17; 11 - 12; 21 - 25; 30 — 3; 20 - 29; 106; 14 - 4; 24 - 8. FIN.

9.- Sencillamente usted no sabe, un soldado ganaba 250 pesos al año. Ojalá vaya al 20 y siga reflexionando. Ánimo, cualquiera se equivoca, por tanto no se preocupe.

10.- ¿Qué hizo José de Escandón para que las familias que vinieron a poblar Nuevo Santander se arraigaran?

- |  |    |
|--|----|
| - Les prometió títulos de propiedad.....       | 6  |
| - Les pagaba buena mensualidad.....            | 16 |
| - Les daba amplias extensiones de terreno..... | 26 |

11.- El proyecto de José de Escandón de pacificar y evangelizar los aborígenes de la costa del seno mexicano logró:

- |                                    |    |
|------------------------------------|----|
| - Éxito completo.....              | 2  |
| - Ser un fracaso.....              | 12 |
| - Favorecer a los aborígenes ..... | 22 |

12.- Es usted un buen observador, pues realmente hasta la fecha la gente de esta región no tiene el apego religioso del resto de la República. Felicidades y adelante, esperamos por usted en el 21.

13.- De buena suerte el “oro negro” no se había valorado, de no ser así desde ese entonces lo habían aprovechado ellos. Le pedimos atentamente vaya al 30 y trate de encontrar la respuesta correcta. Ánimo .

14.- La gente de Nuevo Santander fue a luchar por la Independencia siguiendo el llamado de:

- |                                  |    |
|----------------------------------|----|
| - Miguel Hidalgo y Costilla..... | 4  |
| - Benito Juárez García.....      | 18 |
| - Francisco I. Madero.....       | 28 |

15.- Este familiar de Don Porfirio Díaz logró apoderarse de gran extensión de terreno al norte del Estado, sin embargo, esto sucedió a fines del siglo XIX y principios del XX. Usted tiene derecho a ir al 21 y hacer un nuevo intento. Aprovéchelo.

16.- Los que recibían sueldo eran los militares, el resto de colonos, mestizos, criollos, mulatos, etc., tenían que trabajar para comer y realmente existía gran pobreza. Vaya al 10 y busque la respuesta correcta. Suerte.

17.- Ellos fueron los principales misioneros que vinieron a vivir al Nuevo Santander con la idea de evangelizar. Nuestras sinceras felicitaciones por su acierto. Le estamos esperando en el 11.

18.- Por favor, que le pasa, estamos hablando de la Colonia de la Reforma, es necesario que vaya al 14 a fin de que encuentre el camino a la meta. Adelante.

19.- Astutamente, el gobierno convenció algunos pobladores de los estados circunvecinos ofreciéndoles tierras y facilidades a fin de que vinieran a poblar esta zona, pero no les cumplió. Vaya al 20 y siga insistiendo, usted puede. Suerte.

20.- Requerimos de toda su atención a fin de que deduzca: por que el pueblo de Nuevo Santander luchó por la independencia:

- |   |    |
|---|----|
| - Los soldados eran muy bien remunerados.....       | 9  |
| - Se trataba bien a los aborígenes y colonos.....   | 19 |
| - El Gobierno dio gran poder a lo peninsulares..... | 29 |

21.- Desde los inicios del Nuevo Santander existieron las haciendas y los latifundios  
¿Sabe usted quién está considerado como el primer latifundista de esta región?

- |                             |    |
|-----------------------------|----|
| - Manuel González.....      | 5  |
| - Félix Díaz .....          | 15 |
| - José Vázquez Borrego..... | 25 |

22.- Es conveniente que realice algunas observaciones en el momento actual y localice a los indígenas que viven cerca de usted, a diferencia de lo que sucede en Veracruz y San Luis Potosí que los encontramos al paso. Reflexione sobre ello. Vaya al 11 y busque el camino correcto. Gracias.

23.- Cuidado en sus apreciaciones, a este personaje le hubiera gustado contar con muchas comodidades, pero fueron otros los motivos que impidieron las construcciones, ojalá quiera ir al 30 a fin de que descubra la respuesta correcta. Suerte.

24.- Estamos por terminar nuestro recorrido, lo único que falta es que usted diga el nombre de la persona que escribió el poema titulado Jiménez “De los Cinco Señores fue advocado; /Centro de todo Nuevo Santander/ y este su nombre del lejano ayer/ de Escandón puso casa encantado./ Cuando el grito de Dolores fue acordado/ don Juan Nepomuceno quiso ser/ nuestro jefe insurgente y extender su apellido Ximénez al poblado./ Sigues siendo el centro donde pasa/ tanto viajero; luego los disipas/ con la adustez serena de tu plaza. / Y hoy, como ayer, que todo lo emancipas/ sigues siendo pilar de nuestra casa /orgullo de la patria Tamaulipas. La respuesta está en el 8.

25.- No sabemos si fue debilidad del virrey o del Conde de Sierra Gorda, lo cierto es que este señor fue dueño de grandes extensiones de terreno, mismas que tenían como centro la hacienda de Dolores. Felicitaciones y un fuerte apretón de manos por su acierto. Lo esperamos en el 30.

26.- Esto no sucedió con la gente del pueblo. Es necesario que se dirija al 10 e insista en sus reflexiones. Usted puede encontrar la respuesta correcta. Mil gracias.

27.-Los Jesuitas como los carmelitas descalzos lograron adquirir propiedades en el Nuevo Santander y las dedicaron principalmente a la cría de ovejas. Le sugerimos ir al 1 y buscar el camino correcto. Gracias.

28.- Ya estamos por llegar a la meta, pero para ello usted necesita ir al 14 y buscar la solución correcta a la pregunta. Gracias.

29.- Tiene usted toda la razón, se favoreció con tierras y gentes a algunos criollos y españoles peninsulares que se enriquecieron comerciando con la sal, el ganado y demás productos aprovechando la mano de obra barata de los colonos, soldados y algunos aborígenes. Felicidades y adelante. Estamos en el 10 esperando por usted.

30.- ¿Por qué el Estado de Tamaulipas no cuenta con testimonios arquitectónicos de la época colonial?

- No había artesanos entre los aborígenes .....3
- Se dio más importancia a la explotación del petróleo .....13
- Al Conde de Sierra Gorda no le interesó.....23